



Centro Nacional de Derechos Humanos
"Rosario Ibarra de Piedra"
Casa Editorial de los Derechos Humanos

Catálogo de Actividades académicas 2024



PUBLICACIÓN GRATUITA
PROHIBIDA SU VENTA

CENADEH/LEMD

Primera edición: diciembre, 2024

D.R. © Comisión Nacional de los Derechos Humanos
Periférico Sur 3469, esquina Luis Cabrera,
col. San Jerónimo Lídice, demarcación territorial
La Magdalena Contreras,
C.P. 10200, CDMX.

Área emisora:
Centro Nacional de Derechos Humanos “Rosario Ibarra de Piedra”.

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

María del Rosario Piedra Ibarra

*Presidenta de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos*

Francisco Javier Emiliano Estrada Correa

Secretario Ejecutivo

Rosy Laura Castellanos Mariano

*Directora General del Centro Nacional
de Derechos Humanos “Rosario Ibarra de Piedra”*

Diseño

Lili Elizabeth Montealegre Díaz



PRESENTACIÓN

El presente catálogo de Actividades Académicas 2024 contiene todas las acciones realizadas en materia de formación académica y profesionalización desarrolladas por el Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra”, como parte de sus atribuciones para la promoción de una cultura de paz y derechos humanos. En él se hace un compendio descriptivo que reúne los seminarios, ciclos de formación académica, conversatorios, coloquios, talleres y presentaciones de libros mediante los cuales personal del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra” contribuyó con la formación de personas servidoras públicas, estudiantado y público en general en materia de derechos humanos, bajo una perspectiva crítica, por lo que cada actividad fue desarrollada con los más estrictos estándares de investigación que permiten exponer las principales problemáticas que enfrenta nuestro pueblo para la consolidación de una cultura de paz crítica y de derechos humanos, abordadas bajo diversas perspectivas teóricas que permiten un enriquecimiento del saber académico y su correcta divulgación para beneficio del pueblo de México.



CATÁLOGO
de Seminarios





Presentación

Al considerar que nuestro pueblo se encuentra ávido de espacios para debatir y ser partícipes de los procesos de transformación que vivimos, el Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) organizó una serie de seminarios con los que se buscó exponer temas de relevancia para la consolidación de la democracia, la defensa de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales; la refundación del sistema de salud desde una perspectiva feminista y antirracista, así como la situación actual de los derechos humanos en México y la región. Discutir sobre la actualidad de los derechos humanos en México, dota a nuestro pueblo de herramientas de conocimiento fundamentales para la protección y defensa de los derechos que por décadas fueron conculcados.



Hacia un nuevo enfoque de pensamiento y política pública sobre los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales en América Latina “Marco de protección de los derechos culturales “

Guillermo Damián Pereyra Tissera

Francisco Octavio López López

9, 10 y 11 de enero de 2024

Es en un encuentro de voces, experiencias y actores para la construcción de propuestas de cambio frente a los desafíos de los Derechos Humanos bajo una perspectiva crítica que analiza los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales como el resultado de la lucha social y les da una nueva dimensión, con un enfoque emancipador para la construcción de sociedades más justas y equitativas.

Ponentes:

Paola Lorena Coral: directora administrativa de Cultura del Departamento de Nariño, Colombia

Jorge Manuel Hori Focajo: director DESCA, Sexta Visitaduría General

Erédira Cruzvillegas Fuentes: maestra en Ciencias de la Educación

Susana Harp Iturribarria: senadora

Pedro Francisco Callisaya Aro: secretario general de RINDHCA

Bertha Dimas Huacuz: coordinadora general de Transversalidad y Operación Regional del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI)

Juan Carlos Sánchez Antonio: Profesor investigador de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca

<https://www.youtube.com/watch?v=wwpuuLScvjs>



Seminario Interinstitucional en Derechos Humanos 2024 del Doctorado Interinstitucional en Derechos Humanos

29 de enero de 2024

El seminario busca fortalecer los conocimientos fundamentales en materia de derechos humanos, con los que debe contar el estudiantado del Doctorado en Derechos Humanos, tomando en consideración que la malla curricular del plan vigente no incluye dicha instrucción. Permite, además, difundir resultados de investigación en materia de Derechos Humanos, a cargo de personas investigadoras adscritas a las diferentes instituciones que integran la Red.

Ponente:

Guillermo Damián Pereyra Tissera: investigador del CENADEH
“Rosario Ibarra de Piedra”

Palabras clave: doctorado, derechos humanos



Criterios Convencionales en Materia de Derechos Humanos y Procuración de Justicia: Análisis de sentencias

27 de junio de 2024

A través de una revisión de los criterios convencionales en materia de derechos humanos, se analiza la transversalización de los derechos en la procuración de justicia con la finalidad de colaborar de forma interinstitucional para la conformación y consolidación de una cultura de derechos humanos.

Ponente:

Edgar Alejandro Martínez Vargas

Palabras clave: criterios de convencionalidad, procuración de justicia, derechos humanos, acceso a la justicia

<https://www.youtube.com/watch?v=o4b2morMxLk>







SEMINARIO DE FEMINISMOS
DESCOLONIALES, NEGROS Y COMUNITARIOS:
Salud desde el Sur





Presentación

Con el propósito de impulsar la política de inclusión y de no discriminación en la Universidad, y abrir un espacio permanente de estudio y trabajo sobre las intersecciones entre los feminismos descoloniales, comunitarios y negros para el campo de la salud, la Facultad de Medicina de la UNAM, en conjunto con el Grupo de Trabajo “Salud Internacional” del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos abrió el presente seminario.



Feminismos comunitarios, territorio y salud

Graciela Beatriz Muñoz García

21 de junio de 2024

En colaboración es con el Grupo de Trabajo de Salud Internacional y Soberanía Sanitaria del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y el Programa de Cultura de Igualdad de Género de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México, el presente seminario se constituyó como un espacio para conocer, discusión y difundir los debates contemporáneos en salud desde los feminismos del Sur. Hemos subrayado la necesidad de refundar los sistemas de salud y repensar esta, la salud, desde una mirada crítica de los derechos humanos.

Participantes:

Odeth Santos Madrigal: doctora en Ciencias de la Salud Colectiva

Samantha Flores: maestra en Gestión y Políticas de Salud Pública

Julieta Paredes Carvajal: feminista comunitaria aymara

Diocelinda Iza Quinatoa: dirigente de OMIKSE

Noly Fernández: maestra en Ciencia para el Desarrollo Estratégico

Palabras clave: feminismos, salud, descolonización, comunidad, territorio

<https://www.youtube.com/watch?v=dCkHMmTED-Q>



Interseccionalidad y el Cuidado Integral e Intercultural de la Salud

Marcela Landazábal Mora

20 de septiembre de 2024

Este módulo del seminario, dedicado a la interseccionalidad y el cuidado integral e intercultural de la salud busca impulsar la política de inclusión y de no discriminación en cualquier espacio y, sobre todo, en los espacios universitarios, para abrir un espacio permanente de estudio y trabajo sobre las interacciones entre los feminismos descoloniales, comunitarios y negros para el campo de la salud.

Participantes:

Yuderkis Espinosa Miñoso: escritora, investigadora y docente afrocaribeña

Odeth Santos Madrigal: doctora en Ciencias de la Salud Colectiva

Palabras clave: interseccionalidad, cuidado integral interculturalidad, salud, feminismo

<https://www.youtube.com/watch?v=e4EJpFPUZnM>



Cooperación Internacional y Colonialidad en Agenda de Salud de las mujeres en el sur

Jorge Abraham Flores Zamudio

22 de noviembre de 2024

Como parte del Seminario Permanente Feminismos Descoloniales, Negros y Comunitarios: Salud desde el Sur se presenta el tema: cooperación internacional y colonialidad en la agenda de salud en la salud de las mujeres del Sur, a fin de impulsar un espacio permanente de análisis sobre las intersecciones entre los feminismos descoloniales, comunitarios y negros en el campo de la salud, a propósito de llevar a cuenta las discusiones teórico-metodológicas de cómo reconocer, en la complejidad, cómo entendemos el género, cómo entendemos la interseccionalidad en el campo sanitario y en diferentes campos, cómo entendemos la interculturalidad y los cuidados, destacando la importancia y la comprensión en este campo, pero también en otros campos, como el educativo.

Palabras clave: cooperación, colonialidad, feminismo, cuidado, salud, mujeres del sur.

Participantes:

Gonzalo Basile: doctor en Salud Internacional

Odeth Santos Madrigal: doctora en Ciencias de la Salud Colectiva

https://www.youtube.com/watch?v=I-73_qTU404



Reflexiones, prácticas y experiencias desde los feminismos descoloniales, negros y comunitarios

Rosy Laura Castellanos Mariano

06 de diciembre de 2024

Este módulo del seminario permanente busca impulsar un espacio permanente de análisis sobre las intersecciones entre los feminismos descoloniales, comunitarios y negros en el campo de la salud. Su propósito es identificar y reconocer la complejidad de categorías como el género, la interseccionalidad, la interculturalidad, los cuidados, evidentemente destacando la importancia y la comprensión en el campo de la salud. Destacando esta necesidad de un enfoque transversal en la política de inclusión y no discriminación en las universidades e instituciones de investigación, y de esta manera, garantizar espacios de discusión académica que nos permitan conocer y ampliar el conocimiento de las comunidades en el campo de la salud a través del estudio y la comprensión de los feminismos descoloniales.

Participantes:

Odeth Santos Madrigal: doctora en Ciencias de la Salud Colectiva

Palabras clave: feminismos descoloniales, feminismos negros

<https://www.youtube.com/watch?v=dtz1HhNHxvY>



Seminario Frantz Fanon y los Derechos Humanos

Víctor Hugo Pacheco Chávez

27 de junio de 2024

Los aportes de Frantz Fanon, en términos teóricos, permiten pensar en las implicaciones políticas de un discurso y filtrar las amenazas que se ciernen sobre los procesos pedagógicos cuando el poder hegemónico impone sus modos de comprender el mundo. El objetivo central es advertir los riesgos del colonialismo y del racismo en la educación en derechos humanos.

Palabras clave: Frantz Fanon, discurso, amenazas, procesos pedagógicos, poder hegemónico, comprensión del mundo, colonialismo, racismo, derechos humanos.



Seminario de análisis de problemas regionales de Derechos Humanos

Guillermo Damián Pereyra Tissera

11 de octubre de 2024

Con la participación de las y los integrantes del grupo de investigadores del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra”, este seminario busca fomentar una reflexión profunda sobre las problemáticas que enfrentan las diversas regiones del país en materia de derechos humanos. Asimismo, tiene como objetivo lograr que el estudiantado conozca los órganos, relaciones y funcionalidad del sistema internacional de protección de los derechos humanos.

Palabras clave: sistema internacional, derechos humanos, protección, defensa.



Seminario Análisis críticos de la mirada espacial en los estudios latinoamericanos

Marcela Landazábal Mora

16 de octubre de 2024

Este seminario aborda la investigación “Paisajes de miedo en México: Trata de personas, necropoder y exigencias por la vida”, que aborda el problema de la trata de personas como un fenómeno complejo a nivel biológico, social y legal. Asimismo, aborda, a través de perspectivas filosóficas, una analogía de los cuerpos cooptados por la trata, fragilizados, exotizados e hipersexualizados, bajo todos los reflectores acumulados de puntos ciegos, los escotomas de los usos maniqueos de los derechos humanos por la geopolítica y del desinterés institucional de autoridades incompetentes que usan la ley con frivolidad, sobre los cuales se reflexiona.

Palabras clave: trata de personas, necropoder, exigencia por la vida.



Seminario Instrumentación, crítica y prospectiva de la política pública en materia de procuración de justicia

Guillermo Damián Pereyra Tissera

31 de octubre de 2024

La participación de integrantes del equipo de Investigación del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra” permite generar reflexiones en torno a los enfoques integrales de la cultura de paz en la procuración de justicia, justicia alternativa y justicia restaurativa con el fin de contribuir, a través de diversas instancias de procuración de justicia a la consolidación de una cultura de paz crítica.

Palabras clave: pensamiento crítico, política pública, procuración de justicia

<https://www.youtube.com/watch?v=HfSqTXsjgRA>



Seminario de Metodología

Marcela Landazábal Mora

22 de noviembre de 2024

El objetivo del presente seminario es lograr que el estudiantado conozca los órganos, relaciones y funcionalidad del sistema internacional de protección de los derechos humanos, vistos bajo una perspectiva crítica que permita comprender los procesos sociales que han derivado en la obtención de derechos.

Palabras clave: derechos humanos, metodología, sistema internacional de protección





CATÁLOGO
de Conservatorios





Presentación

Ante la coyuntura electoral y política que vivió nuestro país durante 2024, enmarcada por prácticas de violencia política que ponían en riesgo el derecho a la democracia del pueblo de México, así como un cambio de paradigma en la forma de elegir a las y los integrantes del Poder Judicial, desde el Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra” se iniciaron una serie de conversatorios que impulsaron la discusión pública sobre el ejercicio democrático y su relación inherente con los derechos humanos.

A través de un ciclo de conversatorios, juristas, periodistas y estudiantes de Derecho debatieron las posibilidades y limitaciones que históricamente se han impuesto al pueblo de México para la construcción de una democracia sólida que vele por los intereses de quienes han sido históricamente vulnerados. La reforma del Poder Judicial abre un nuevo capítulo en la lucha de nuestro pueblo por la construcción de una sociedad más democrática, justa y respetuosa de los derechos humanos.



Crisis humanitaria en Gaza: la urgencia del retorno a lo humano

Rosy Laura Castellanos Mariano

Marcela Landazábal Mora

Silvano Joel Cantú Martínez

15 de marzo de 2024

Este conversatorio tiene el objetivo de hablar sobre la crisis humanitaria que está pasando en Gaza, desde una reflexión crítica, con una perspectiva interdisciplinaria, pensando no solo en estos efectos inmediatos, sino también qué ha pasado con el legado cultural y qué ha pasado con la humanidad. ¿Qué ha pasado con este conflicto? ¿Qué nos deja en el mundo contemporáneo este conflicto? ¿Cómo hemos ido perdiendo humanidad?

Participantes:

Ammar Al-Dwaik: director general de la Comisión Independiente para los Derechos Humanos de Palestina

José Luis Michelena: director ejecutivo Médicos sin Fronteras

Alejandra Gómez Colorado: maestra en Estudios del Medio Oriente

Diego Gómez Pickering: doctor en Diplomacia y Relaciones Internacionales

Palabras clave: crisis humanitaria, derechos humanos, Franja de Gaza, Palestina

<https://www.youtube.com/watch?v=dz8Q7pf3CQ4>



El debate que merecemos

Equipo de Investigación del CENADEH

17 de mayo de 2024

El objetivo del conversatorio es proporcionar a las personas espectadoras herramientas de análisis profundos, a través de diversas rutas de lectura sobre las temáticas de las propuestas de las personas candidatas. Esto les permitirá discernir y problematizar de manera informada los contenidos que debe tener un debate, desde una perspectiva crítica de derechos humanos. Se busca fomentar un diálogo y contribuir a la efectiva promoción y defensa del derecho humano a la democracia.

Participantes:

Urenda Queletzu Navarro Sánchez: doctora en Humanidades

Antonio Hernández: doctor en Ciencias Políticas y Sociales

Manuel Vega Zúñiga: litigante estratégico popular

Palabras clave: debate, elecciones, derecho a la democracia, cultura de paz, igualdad, lectura crítica

https://www.youtube.com/watch?v=i8wB3CYzh_k



Lo que el debate nos dejó

Equipo de investigación del CENADEH

23 de mayo de 2024

Proporcionar a las personas espectadoras elementos de análisis profundo y crítico a través de distintas rutas de lectura sobre la temática de las propuestas de las personas candidatas que se vertieron a lo largo de los OBJETIVO tres debates. Esto le permitirá problematizar de manera crítica e informada acerca de los contenidos y las Propuestas de las personas candidatas hacia la consolidación de una cultura de paz, igualdad y derechos humanos

Participantes:

Jaime Ortega Reyna: doctor en Estudios Latinoamericanos

Alejandro Rosillo Martínez: doctor en Derechos Humanos

David Alán Gutiérrez: doctor en Ciencias Sociales

Palabras clave: elecciones, derecho a la democracia, cultura de paz, igualdad, lectura crítica

<https://www.youtube.com/watch?v=VTDV0QJ4WFU>



La Defensoría que merecemos

Equipo de Investigación CENADEH

29 de mayo de 2024

Actualmente la CNDH está en un proceso de cambio no solo de su estructura y de sus lineamientos de actuación que la han llevado a establecer una mejor protección de los derechos humanos, sino que también involucra una reorientación encaminada al fortalecimiento de los procesos en defensa y promoción de los derechos humanos.

Participantes:

Claudia Mendoza Antúnez: doctora en Derecho

Federico Anaya Gallardo: doctor en Ciencias Políticas

Beatriz Aguilera Gallegos: maestra en Derechos Humanos

Sebastián Alejandro García Caicedo: maestro en Derechos Humanos

Palabras clave: defensoría del pueblo, CNDH, prevención, protección de derechos humanos

<https://www.youtube.com/watch?v=3xYpKYL7B4>



La Justicia y los Derechos Humanos: perspectivas críticas ante nuevos escenarios y territorios

Rosy Laura Castellanos Mariano

12 de julio de 2024

Conversación y debate sobre el estado actual del sistema jurídico mexicano y la necesidad de formar nuevos cuadros que permitan transformar la realidad del país, a través de la democratización del Poder Judicial.

Participantes:

Federico Anaya Gallardo: doctor en Ciencias Políticas

Mylai Burgos Matamoros: doctora en Estudios Latinoamericanos

<https://www.youtube.com/watch?v=m7reGGi0Fps>





SEGUNDAS JORNADAS MEXICANAS
DE PENSAMIENTO CRÍTICO
*en Salud y
Soberanía Sanitaria*





Presentación

Fortalecer el espacio permanente de análisis e intercambio académico en materia de salud, derechos humanos y soberanía sanitaria desde una lectura crítica, instalado desde 2023 en el CENADEH-CNDH en diálogo con la red CLACSO (GT Salud Internacional y Soberanía Sanitaria). Asimismo, identificar los avances, retos y transformaciones del sistema de salud y sus implicaciones para garantizar el derecho a la salud del pueblo de México, además de presentar los avances del Grupo de Trabajo en México y las propuestas teórico-metodológicas incluidas en una publicación conjunta que sitúa el pensamiento crítico latinoamericano en salud desde el Sur en el siglo XXI.



Mesa de Trabajo 1: Alcances y hoja de ruta de la transformación del servicio nacional de salud pública en México

Rosy Laura Castellanos Mariano
Graciela Beatriz Muñoz García

20 de agosto de 2024

Pensar la salud nos remite siempre al bienestar, nos remite siempre a la posibilidad de expansión de capacidades humanas individuales y colectivas. Un primer elemento para colocar es pensar más en salud y menos en enfermedad. Y en esa perspectiva, entender la salud como una metacapacidad humana y su garantía como un derecho humano fundamental.

El proceso de transformación en el sector salud sufrió mucha complejidad al tratar de partir de este principio básico: decir que las reformas estructurales que se venían haciendo en los últimos treinta años, en la época del neoliberalismo, reflejadas en el concepto de seguro popular, había que desaparecerlo por diferentes razones.

Participantes:

Dra. Oliva López Arellano: doctora en Ciencias en Salud Pública

Dra. Odeth Santos Madrigal: doctora en Ciencias en Salud Colectiva

Dr. Ruy López Ridaura: doctor en Epidemiología Nutricional

Palabras clave: salud pública, enfermedad, derechos humanos, bienestar

<https://www.youtube.com/watch?v=4mLowKqrCXY&list=PL-HPI1ecV-jxWD7LvKKDT9MpVUXeUnF39k&index=1>



Mesa de Trabajo 2: discusión del libro México en el pensamiento crítico latinoamericano en salud desde el sur y Estrategia de soberanía sanitaria ¿para qué y por qué?

Rosy Laura Castellanos Mariano y
Graciela Beatriz Muñoz García

20 de agosto de 2024

En esta mesa de trabajo se analizan los textos que integran el libro México en el pensamiento crítico latinoamericano en salud desde el sur, el cual está integrado por diversos artículos y manuscritos que se organizan en dos grandes apartados. El primero se titula 'Teorías críticas latinoamericanas y caribeñas en salud para el siglo XXI' y está compuesto por tres textos. Y la segunda parte del libro lleva por título 'Debates y reflexiones desde las primeras jornadas mexicanas de pensamiento crítico en salud y soberanía sanitaria', la cual contiene la mayor parte de los artículos que van a integrar el documento y que desarrollan algunos de los debates abiertos en las jornadas.

Participantes:

Karina Ochoa Muñoz: doctora en Desarrollo Rural

Óscar Feo: Investigador docente del Instituto de Altos Estudios en Salud Arnoldo Gabaldón

Luis Enrique Pérez Silva: profesor-investigador

Laura Vázquez Vega: doctora en ciencias sociomédicas

Odeth Santos Madrigal: doctora en Ciencias en Salud Colectiva

Hugo López Gatell: doctor en Epidemiología

Gonzalo Basile: doctor en Salud Internacional

Palabras clave: derecho a la salud, soberanía sanitaria, pensamiento crítico latinoamericano, salud desde el sur.

<https://www.youtube.com/watch?v=C8etamMLT70&list=PL-HP1lecV-jxWD7LvKKDT9MpVUXeUnF39k&index=2>



Mesa de trabajo 3: Refundación o más reformas, reflexiones hacia la refundación del sistema de salud en México

Rosy Laura Castellanos Mariano y
Graciela Beatriz Muñoz García

21 de agosto de 2024

En esta mesa de trabajo, el Grupo de Estudio Regional “Refundación del Sistema de Salud” analiza las posibilidades de una refundación del sistema nacional de salud. El grupo comenzó en 2016 y se ha ido nutriendo con diferentes integrantes. Cuenta con doce representaciones o grupos de estudio en diferentes naciones de Latinoamérica que están activos, incluyendo Argentina, México, República Dominicana, Centroamérica, El Salvador, Panamá, Honduras, Venezuela, Perú, Chile, y están en conformación también los grupos de Brasil, Colombia, Bolivia, Uruguay, Costa Rica, Guatemala, Paraguay, Cuba y Haití. Este grupo de estudio y trabajo se desarrolla a partir de diversos principios fundamentales, entre ellos, el hacer y poner en estos momentos los diferentes debates que hay en la mesa y el de refundación del sistema de salud, trabajando desde el 2021.

Participantes:

Luis Enrique Pérez Silva: maestro en Ciencias Médicas

Claudia Salcedo Alfaro: maestra en Sociología

Jimena Werner Sunderland: maestra en salud pública

Palabras clave: sistema de salud, grupo de estudio regional, países del sur, refundación

<https://www.youtube.com/watch?v=liyWuOvFb6E&list=PL-HP1lecV-jxWD7LvKKDT9MpVUXeUnF39k&index=3>



Mesa de trabajo 4: Dependencia y colonialidad de teorías y políticas de reforma del sistema de salud en México

Rosy Laura Castellanos Mariano y
Graciela Beatriz Muñoz García

21 de agosto de 2024

En esta mesa de trabajo se analiza el papel del Banco Mundial y del Banco Interamericano de Desarrollo, de los que se hizo una revisión documental y se sistematizaron los convenios y los montos destinados. El punto de partida de este análisis se da con relación a la dependencia. Estos entes financieros forman parte de un sistema mundo de dependencia. Un sistema del cual nosotros somos partícipes, pues el sistema de salud es parte de este engranaje que tiene que ver con el colonialismo, el capitalismo, la modernidad y el patriarcado

Participantes:

José Noé Rizo Amézquita: maestro en Salud Pública

Lourdes Guzmán Pizarro: doctora en Ciencias Sociales y Salud

Miguel Delgado Clemente: maestro en Estudios Latinoamericano

Claudia Salcedo Alfaro: maestra en Sociología Política

Palabras clave: derecho a la salud, soberanía sanitaria, pensamiento crítico latinoamericano, salud desde el sur.

<https://www.youtube.com/watch?v=IiyWuOvFb6E&list=PL-HP1IecV-jxWD7LvKKDT9MpVUXeUnF39k&index=3>



Mesa de trabajo 5: El racismo como un problema de salud pública

Rosy Laura Castellanos Mariano y
Graciela Beatriz Muñoz García

22 de agosto de 2024

Esta mesa de trabajo aborda el racismo como un problema de salud pública, con la finalidad de colocar este tema como parte importante de una agenda de investigación en salud que permita visibilizar un problema que no solo tiene que ver con las repercusiones en las enfermedades. El grupo de estudios de feminismos descoloniales, racismo y salud, ha trabajado una de las críticas importantes que el feminismo descolonial hace a la universalidad de pensar a las mujeres, pues ello implica es un racismo intrínseco, es decir, una vez que se invisibiliza o se piensa en un solo tipo de mujer, se invisibiliza a todas las demás.

Participantes:

Odeth Santos Madrigal: doctora en Ciencias en Salud Colectiva

Rosa Campoalegre Septien: doctora en Ciencias Sociológicas

Alicia Méndez Medina: activista antirracista

María Celeste Sánchez Sugía: doctorante en Ciencias Biomédicas

Rosa María Castro Salinas: maestra en Administración

Alejandro Bacasegua Jiménez: licenciado en Psicología

Palabras clave: antirracismo, salud pública, feminismo, derechos humanos

<https://www.youtube.com/watch?v=cWUfmPhLF5Y&list=PL-HP1lecV-jxWD7LvKKDT9MpVUXeUnF39k&index=4>

<https://www.youtube.com/watch?v=2REtA5jIcaM&list=PLHP1lecV-jxWD7LvKKDT9MpVUXeUnF39k&index=5>



Mesa de trabajo 6: Descolonización de la Epidemiología en México. Aportes en la Epidemiología Crítica y Sociocultural

Rosy Laura Castellanos Mariano y
Graciela Beatriz Muñoz García

23 de agosto de 2024

La última mesa de trabajo se divide en tres grandes bloques. En el primero, se presenta a todas las integrantes del grupo de estudio de Epidemiología Crítica; después se da una introducción sobre la conformación, el avance en el trabajo reflexivo de apenas cuatro meses de sesiones, así como los horizontes que se vislumbran para cerrar este año de estudio en colectivo. En el segundo bloque se abordan orientaciones sobre la Epidemiología Crítica en clave de colonial; y en el tercer bloque se abordan los temas: fundamentos y crítica de la epidemiología funcionalista tradicional; aportes que ha hecho la epidemiología sociocultural en México, sus antecedentes y una genealogía; para concluir con algunas de las aportaciones epistémicas de la salud en México.

Participantes:

Laura Vázquez Vega: doctora en ciencias sociomédicas

Óscar Feo: Investigador docente del Instituto de Altos Estudios en Salud **Arnoldo Gabaldón**

César Suárez: GT CLACSO

Diego Velasco: UNISA/ GT SISS CLACSO

Isaac Casas: UNISA/GT SISS CLACSO

Laura Ortega Elorza: UASLP/GT SISS CLACSO

Palabras clave: Epidemiología, descolonización, epidemiología crítica, clave colonial

https://www.youtube.com/watch?v=uphJ_CDxK1A&list=PL-HP1lecV-jxWD7LvKKDT9MpVUXeUnF39k&index=6



Conversatorio para el balance en materia de igualdad entre mujeres y hombres. hacia una agenda común con perspectiva de Derechos Humanos

Rosy Laura Castellanos Mariano

27 de agosto de 2024

En 2025 se cumplen 30 años de la 4a Conferencia Mundial de la Mujer, también conocida como Conferencia de Beijing, en la que México preparó documentos para asistir como Estado Parte, desde 1994. En este marco de estudio y con la suma de aportaciones especializadas, integrar un balance en materia de igualdad entre mujeres y hombres en México a 30 años, orientado a identificar pendientes para una agenda común correspondiente al periodo 2024 a 2030, desde una perspectiva en derechos humanos.

Participantes:

Jorge Yáñez López: TRODOS círculo de masculinidad

Gloria Verónica Chalé Góngora: maestra en Historia

Margarita Elena Tapia Fonllem: doctora en Ciencias Sociales

Alba Adriana Jiménez Patlán: especialista en temas de embarazo en adolescentes

Palabras clave: igualdad, derechos humanos, Conferencia de Beijing

https://www.youtube.com/watch?v=ZjFqmiwTM_8



Foro Internacional Conflictos socioambientales y movilidad humana. Desafíos desde las políticas y los activismos

Héctor Parra García
29 y 30 de agosto de 2024

Este Foro Internacional busca promover el diálogo multisectorial y multiactoral entre integrantes de la academia latinoamericana y caribeña, referentes de movimientos, organizaciones y colectivos sociales y decisoras/es de políticas públicas. En este espacio de diálogo se busca comprender e incidir en torno a dos procesos que, si bien tienen sus características y dinámicas diferenciadas, proponemos articular: los conflictos socioambientales y la movilidad humana.

Participantes:

Cindy Espina: periodista

Erika Pires Ramos: fundadora Red Sudamericana para las Migraciones Ambientales

Gabriela Muñoz Meléndez: Colegio de la Frontera Norte

Nora Cabrera: Nuestro Futuro

Javier Urbano Reyes: coordinador de la maestra Estudios sobre la Migración (IBERO)

Luis Gutiérrez Reyes: titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior

Pablo Vommaro: doctor en Ciencias Sociales

Milena Passos Blanco: investigadora en Derechos Humanos

José Antonio Foronda: abogado litigante en temas de movilidad humana

Luicy Pedroza: doctora en Ciencias Políticas

Pilar Uriarte: doctora en Antropología Social

Mauricio Olivera: doctor en Periodismo y Comunicación

Raúl Delgado Wise: fundador de la Red Internacional de Migración y Desarrollo

Yarima Merchán Rojas: coordinadora general de Migrante33

Daniela Olmedo: productora musical

Palabras clave: movilidad humana, conflicto social, conflicto ambiental, derechos humanos, políticas públicas

<https://www.youtube.com/watch?v=ytyXrmg77n0>



Jornada de Promoción de la Educación en Derechos Humanos, Conoce tus Derechos y Capacítate

Benjamín Alejandro García González

24 de octubre de 2024

El objetivo de esta jornada de promoción es atender a la comunidad estudiantil y promover los materiales de la Casa Editorial de los Derechos Humanos del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra”.

Palabras clave: CENADEH, CNDH, promoción, derechos humanos

<https://www.youtube.com/watch?v=0bODEqVLvzU>





CICLO DE CONVERSATORIOS:
*¿Tiene el pueblo de
México el derecho
de elegir a sus juezas
y jueces?*





Presentación

El objetivo del presente ciclo de conversatorios es socializar, clarificar y promover una comprensión integral sobre los fundamentos e implicaciones del derecho humano del pueblo de México a elegir a sus autoridades judiciales, en un espacio interdisciplinario de diálogo y respeto por la diversidad de ideas que contribuya al mejor desarrollo normativo e implementación de la reforma judicial. Asimismo, se busca revisar de manera crítica la relación que guarda la soberanía popular con la democratización del Poder Judicial en el marco del proceso de transformación institucional por el que atraviesa México.



Mesa 1: Soberanía popular y Poder Judicial

Rosy Laura Castellanos Mariano

22 de octubre de 2024

En esta mesa se discute la reforma judicial de 2024 y se analiza cómo se está percibiendo en México. El Centro Nacional de Derechos Humanos busca proporcionar herramientas y elementos de reflexión para que los participantes puedan desarrollar su propio criterio sobre la reforma. El ciclo de conversatorios tiene como objetivo socializar, clarificar y promover una comprensión integral sobre los fundamentos y las implicaciones del derecho humano del pueblo de México a elegir a sus autoridades judiciales, en un espacio interdisciplinario de diálogo y respeto por la diversidad de ideas, lo que contribuye al mejor desarrollo normativo e implementación de la reforma judicial.

Participantes:

Raymundo Espinoza Hernández: maestro en Derecho Constitucional

Federico Anaya Gallardo: analista político

Isaac de Paz González: profesor-investigador de la Facultad de Derecho

Jaime Moreno Garavilla: doctor en Derecho

Palabras clave: soberanía, Poder Judicial, derecho a la democracia, derechos político-electorales

<https://www.youtube.com/watch?v=-qCM-cPe454>



Mesa 2: Cambio social, justicia y Derecho

Rosy Laura Castellanos Mariano

24 de octubre de 2024

Esta mesa continúa el análisis de la reforma judicial y la expansión de un derecho fundamental como lo es poder elegir autoridades, en este caso, autoridades judiciales. Esta prerrogativa ciudadana de elegir autoridades judiciales ya es un derecho reconocido en la constitución y se convierte en un derecho fundamental, tan válido y defendible como cualquier otro, el cual enmarca que las autoridades tienen las mismas responsabilidades de respetar, como cualquier otro derecho.

Participantes:

Raymundo Espinoza Hernández: maestro en Derecho Constitucional

Ernesto Villanueva Villanueva: doctor en derecho

Brian Gerardo Castillo Calderón: estudiante de Derecho

Jesús Lemus Barajas: periodista y escritor

Palabras clave: justicia, Derecho, reforma judicial, derechos político-electorales

<https://www.youtube.com/watch?v=-7mOJWHwbGM>



Mesa 3: El derecho humano a elegir a juezas y jueces

Rosy Laura Castellanos Mariano

29 de octubre de 2024

El objetivo principal de este espacio de diálogo es promover la comprensión integral sobre los fundamentos y las implicaciones del derecho humano a elegir a nuestras autoridades judiciales. Esto implica analizar críticamente la relación entre la soberanía popular y la democratización del poder judicial en México. Para ello, es fundamental revisar los principios del derecho que sustentan este proceso, como la igualdad, la justicia y la dignidad humana. La comprensión de estos principios es esencial para garantizar la protección de los derechos fundamentales y promover la justicia en la aplicación del derecho.

Participantes:

Raymundo Espinoza Hernández: maestro en Derecho Constitucional

Fernando Francisco Coronado Franco: doctor en Derecho

Palabras clave: derechos humanos, reforma judicial, pensamiento crítico, igualdad, justicia, dignidad humana

<https://www.youtube.com/watch?v=oxq9-S9Vmr4>



Mesa 4: Juezas y jueces para la democracia

Rosy Laura Castellanos Mariano

31 de octubre de 2024

Es fundamental considerar la importancia de la participación ciudadana en la democratización del Poder Judicial. La participación de las y los ciudadanos en la toma de decisiones y en la exigencia de transparencia y rendición de cuentas es fundamental para garantizar la legitimidad y eficacia del sistema judicial. Este espacio de diálogo busca promover la comprensión integral sobre los fundamentos y las implicaciones del derecho humano a elegir a nuestras autoridades judiciales, y revisar críticamente la relación entre la soberanía popular y la democratización del poder judicial en México.

Participantes:

Raymundo Espinoza Hernández: maestro en Derecho Constitucional

André Yair Correa Salgado: estudiante de Derecho

César Edgar Alanís de la Vega: profesor de la Facultad de Derecho de la UASLP

Nancy Paola Flores Nández: periodista

Eduardo Andrade Sánchez: doctor en Derecho

Palabras clave: reforma judicial, derechos político-electorales, derechos humanos, democracia.

<https://www.youtube.com/watch?v=7ht62Z3MzrQ>



Desencriptación del Poder y Descolonilidad de los Derechos Humanos

Víctor Hugo Pacheco Chávez

28 de noviembre de 2024

El Conversatorio pretende debatir sobre las investigaciones en materia de derechos humanos que desde los procesos de descolonización que apuntan a considerar a las comunidades que el liberalismo ha negado en términos de dignidad y humanidad. Pero también, aquellas que se salen del juridicismo para desencriptar el poder y establecer el lugar que el pueblo tiene como fundamento de toda noción de derecho y del ámbito constitucional. Debatir estos temas es necesario en el contexto del nuevo constitucionalismo latinoamericano y del avance democrático del país que exigen pensar el lugar del pueblo y de los grupos históricamente vulnerados en el diseño institucional del Estado.

Participantes:

Ricardo Sanín Restrepo: doctor en derecho

Alejandro Rosillo Martínez: doctor en Derechos Humanos

Palabras clave: Encriptación del poder, juridicismo, descolonización, política y democracia, poder

<https://www.youtube.com/watch?v=tcyqEoxUikU>







CICLOS DE
formación académica





Presentación

Parte importante del trabajo desarrollado por el Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra” se centra en la formación de nuevos referentes en derechos humanos que cuenten con una visión integral y, sobre todo, crítica de los derechos. Para ello, el grupo docente del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra” imparte ciclos de formación a personas servidoras públicas y estudiantado en materia de derechos humanos, en las que se aborda su filosofía, las problemáticas que enfrentan y las teorías críticas que permiten contar con herramientas de formación para la construcción de una cultura de paz y derechos humanos.



Ciclo de Formación “Introducción a una lectura crítica de los derechos humanos”

Enero-marzo de 2024

Una lectura crítica de los derechos humanos que propone una salida a los encasillamientos ahistóricos y los mecanismos juricista, para analizar y cuestionar la práctica y la defensa de los derechos humanos. En este contexto, el ciclo de formación ofrece herramientas analíticas críticas que favorecen a la transformación de las causas estructurales de las violencias de derechos humanos en México, desde el ejercicio institucional y la construcción de subjetividades políticas de los servidores públicos.

Docente:

Equipo de investigación del CENADEH

Palabras clave: derechos humanos, lectura crítica, transformación, servidores públicos



Ciclo de Formación Especializado en: Pensamiento crítico Latinoamericano en salud y derechos humanos

22 de enero Y 20 de febrero de 2024

El pensamiento crítico latinoamericano en Salud no basta con mirar solo hacia y desde Latinoamérica y el Caribe, sino es imprescindible un primer ejercicio de deconstrucción, lo cual implica trazar un objetivo metodológico primario en la necesidad de descolonización de la salud hacia una geopolítica del Sur global. Es decir, trascender el pensamiento, las teorías y las políticas de sus bases eurocéntricas y de la doctrina panamericana sanitaria, porque en ese marco categorial se esconde y se oculta aquello que justifica las razones de la dependencia, de la inferiorización, del orden jerárquico del conocimiento.

Ponentes:

Graciela Beatriz Muñoz García: investigadora CENADEH

Francisco Octavio López López: investigador CENADEH

Palabras clave: salud, Sur global, geopolítica, eurocentrismo, deconstrucción



Jornada de formación en derechos humanos y delito de trata de personas en el contexto de migración

17 de junio de 2024

Generar diálogos y fortalecer las estrategias institucionales en materia de trata de personas con una perspectiva integral, considerando diferentes grupos de atención prioritaria como mujeres, infancias y migrantes. Además, desde la Comisión Nacional de los Derechos Humanos buscaremos ofrecer una perspectiva crítica y enriquecedora del tema, mediante un enfoque transversal que abordará la trata de personas de manera integral, considerando las diversas dimensiones y los grupos de atención prioritaria.

Docentes:

Marcela Landazábal Mora

Graciela Beatriz Muñoz García

Palabras clave: trata de personas, migración, mujeres , infancias, derechos humanos



Perspectivas, conceptos y rutas clave en la atención consular para el apoyo a víctimas de trata de personas

07, 14, 28 de agosto, 04 de septiembre,

El presente ciclo de formación busca brindar herramientas teórico-prácticas y actualizadas sobre la normativa, las rutas institucionales y los procedimientos que deben seguir los funcionarios consulares o las personas acompañantes ante los casos de trata de personas. Asimismo, consolidar una Ruta de Atención para que funcionarios de consulados y embajadas, y personas defensoras en México, puedan informar, acompañar y resolver situaciones de violencia por las causas mencionadas.

Docente:

Marcela Landazabal Mora

Palabras clave: trata de personas, funcionarios consulares, herramientas teórico-prácticas, normativa, rutas institucionales, procedimientos, personas servidoras públicas



Ciclo de Formación Universitaria

“Nunca fue una guerra”. Análisis de la Recomendación 98VG/2023

23 de septiembre de 2024

Realizar el estudio de Documentos que integran el Archivo Profundo de la nueva CNDH, desde la perspectiva del pensamiento crítico, en la modalidad del debate abierto y colectivo.

1. Identificar los conceptos y notas clave que se relacionan con violaciones a los Derechos Humanos,
2. Fortalecer la formación de estudiantes de instituciones de educación superior en temáticas afines, y
3. Fortalecer la formación práctica y teórica del estudiantado para propiciar una futura generación de personas defensoras de los derechos humanos.

Docente:

Guillermo Damián Pereyra Tissera

Palabras clave: Recomendación, guerra sucia, archivo profundo, derechos humanos, violaciones graves



Ciclo de Formación Universitaria: Análisis de la Recomendación General 43/2020

07 de octubre de 2024

Realizar el estudio de Documentos que integran el Archivo Profundo de la nueva CNDH, desde la perspectiva del pensamiento crítico, en la modalidad del debate abierto y colectivo.

1. Identificar los conceptos y notas clave que se relacionan con violaciones a los Derechos Humanos,
2. Fortalecer la formación de estudiantes de instituciones de educación superior en temáticas afines, y
3. Fortalecer la formación práctica y teórica del estudiantado para propiciar una futura generación de personas defensoras de los derechos humanos.

Docente:

Marcela Landazábal Mora

Palabras clave: Recomendación, violaciones graves, feminicidio, vida libre de violencia



Ciclo de Formación Universitaria: Análisis del Pronunciamiento sobre el deber de prevenir y erradicar las diversas manifestaciones de violencia política en el contexto del ejercicio de los derechos político-electorales

21 de octubre de 2024

Realizar el estudio de Documentos que integran el Archivo Profundo de la nueva CNDH, desde la perspectiva del pensamiento crítico, en la modalidad del debate abierto y colectivo.

1. Identificar los conceptos y notas clave que se relacionan con violaciones a los Derechos Humanos,
2. Fortalecer la formación de estudiantes de instituciones de educación superior en temáticas afines, y
3. Fortalecer la formación práctica y teórica del estudiantado para propiciar una futura generación de personas defensoras de los derechos humanos.

Docente:

Víctor Hugo Pacheco Chávez

Palabras clave: violencia política, derechos político-electorales, derecho a la democracia



Teoría y conceptos de la restauración

14 de noviembre de 2024

Se impartió la ponencia “Teoría y conceptos de la restauración”, como parte del plan de estudios de la Maestría en Arquitectura del campo de conocimiento Restauración del Patrimonio Arquitectónico del Programa de Maestría y Doctorado en Arquitectura de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Docente:

Guillermo Damián Pereyra Tissera

Palabras clave: restauración, patrimonio arquitectónico, UNAM, CNDH



Ciclo de Formación Universitaria: Análisis del Informe sobre la Violencia Política en México

19 de noviembre de 2024

Realizar el estudio de Documentos que integran el Archivo Profundo de la nueva CNDH, desde la perspectiva del pensamiento crítico, en la modalidad del debate abierto y colectivo.

1. Identificar los conceptos y notas clave que se relacionan con violaciones a los Derechos Humanos,
2. Fortalecer la formación de estudiantes de instituciones de educación superior en temáticas afines, y
3. Fortalecer la formación práctica y teórica del estudiantado para propiciar una futura generación de personas defensoras de los derechos humanos.

Docente:

Benjamín Alejandro García González

Palabras clave: violencia política, derechos político-electorales, derecho a la democracia



Ciclo de Formación Universitaria: Análisis de la Declaración de los Pinos por una Cultura de Paz y Derechos Humanos

09 de diciembre de 2024

Realizar el estudio de Documentos que integran el Archivo Profundo de la nueva CNDH, desde la perspectiva del pensamiento crítico, en la modalidad del debate abierto y colectivo.

1. Identificar los conceptos y notas clave que se relacionan con violaciones a los Derechos Humanos,
2. Fortalecer la formación de estudiantes de instituciones de educación superior en temáticas afines, y
3. Fortalecer la formación práctica y teórica del estudiantado para propiciar una futura generación de personas defensoras de los derechos humanos.

Docente:

Héctor Parra García

Palabras clave: cultura de paz, derechos humanos, paz crítica



CATÁLOGO
de coloquios





Presentación

La participación interinstitucional permite ampliar las perspectivas teóricas del Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra”. Por ello, la realización y participación de coloquios, a través del equipo de investigadores refuerza los lazos de cooperación con instituciones académicas de México, Latinoamérica y el mundo. Con el intercambio de perspectivas, investigaciones y análisis de temas históricos y coyunturales, el CENADEH amplía sus horizontes para un mayor y mejor estudio de los derechos humanos.



“XXXVI Coloquio Internacional: El obligado paso a la escritura – en y más allá del psicoanálisis”

22 de enero de 2024

El título del presente coloquio, dedicado a la memoria de Néstor A. Braunstein, alude al contenido del último párrafo del Addio, escrito privado que pronto se hizo público, en el que el psicoanalista se despide y da cuenta de los motivos de su partida. Leído como el manifiesto que también es, el Addio conjuga al menos dos pensamientos: la afirmación del derecho a una muerte decidida por el sujeto frente a los poderes biopolíticos, y la imbricación de la muerte y la escritura, no solo en el consabido sentido del clásico –aún si ambivalente– Verba volant, scripta manent (a las palabras se las lleva el viento, mientras que lo escrito permanece), sino en aquel otro condensado por la afirmación del propio Braunstein: “La pulsión culmina en la escritura de su fracaso”. Si la propia pulsión de muerte es escritora y escrituralizadora, ¿qué implicaciones tiene eso, hoy, para pensar y pensarnos en la finitud y la escritura en, y más allá, del psicoanálisis?

Ponente:

Guillermo Damián Pereyra Tissera

Palabras clave: psicoanálisis, Braunstein, Addio, biopolítica, pulsión de muerte



Coloquio Intersemestral Maestría Insterinstitucional en Derechos Humanos

30 de mayo de 2024

Durante este evento académico, el estudiantado de las universidades y de la CNDH que forman parte de la red interinstitucional presentaron los avances de sus investigaciones. Las personas integrantes del Núcleo Académico brindaron comentarios que enriquecieron las investigaciones presentadas.

Ponente:

Rosy Laura Castellanos Mariano

Palabras clave: derechos humanos, CNDH



Catalepsia humanitaria o el genocidio como espectáculo

08 de octubre de 2024

Dentro del marco del Coloquio de Historia del Arte, se ofrece la ponencia “Catalepsia humanitaria o el genocidio como espectáculo” donde se aborda una crítica a la situación actual desde los derechos humanos.

Ponente:

Marcela Landazábal Mora

Palabras clave: genocidio, espectáculo, derechos humanos, pensamiento crítico



Primer coloquio intersedes de la tercera generación del Doctorado Interinstitucional en Derechos Humanos

17 de octubre de 2024

En el marco de actividades de formación se da seguimiento al avance de las y los estudiantes del Doctorado Interinstitucional en Derechos Humanos de la cual es miembro el Centro Nacional de Derechos Humanos “Rosario Ibarra de Piedra” CENADEH

Ponente:

Marcela Landazábal Mora

Palabras clave: derechos humanos, CENADEH, CNDH, doctorado



CATÁLOGO
de talleres





Presentación

A través de la impartición de talleres, el equipo de investigadores del Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra” pone en práctica los conocimientos adquiridos en materia de protección y defensa de los derechos humanos, tomando como base las recomendaciones emblemáticas, emitidas por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) para, de esta forma, involucrar al estudiantado con problemáticas reales que requieren un abordaje especializado.



Taller de Técnicas de Conciliación

Abril-mayo de 2024

El objetivo de este taller es que el estudiante conozca y practique las diferentes técnicas para llevar una conciliación.

Imparte:

Guillermo Damián Pereyra Tissera

Palabras clave: conciliación, derechos humanos, prevención, cultura de paz



Taller Metodológico de Pensamiento Mexicano

09 de julio de 2024

Taller de metodología para la reconstrucción bibliográfica, histórica y conceptual del pensamiento jurídico mexicano.

Imparte:

Equipo de Investigación CENADEH

Palabras clave: pensamiento jurídico, acceso a la justicia, derecho a la verdad



Taller de formación en torno a la Recomendación 43/2020

06 de diciembre de 2024

Taller sobre Prevención, Atención, Sanción y Reparación Integral del Daño a Personas Víctimas Directas e Indirectas de Femicidios y Otras Violencias contra las mujeres, a partir de un enfoque de derechos humanos, resultado de la emisión de la Recomendación 43/2020.

Imparte:

Marcela Landazábal Mora

Palabras clave: derechos de las mujeres, violencia, femicidio, recomendación.





CATÁLOGO
*de presentaciones
de libros*





Presentación

El acervo bibliográfico de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y del Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra”, producto de su trabajo de investigación, se pone a disposición del pueblo de México con las presentaciones de libros que abordan temas coyunturales y de relevancia para el entendimiento de las problemáticas en materia de derechos humanos que enfrentan las diversas poblaciones de nuestro país y del mundo. Mediante eventos de divulgación, integrantes del equipo de investigación del CENADEH “Rosario Ibarra de Piedra” hace de conocimiento público el resultado de su labor, a fin de democratizar el conocimiento en materia de derechos humanos y dotar a nuestro pueblo de herramientas teóricas para su protección y defensa.



Pronunciamiento sobre el Deber de Prevenir y Erradicar las Diversas Manifestaciones de Violencia Política en el Contexto del Ejercicio de los Derechos Político-Electorales

26 de febrero de 2024

Presentación del Pronunciamiento sobre el Deber de Prevenir y Erradicar las Diversas Manifestaciones de Violencia Política en el Contexto del Ejercicio de los Derechos Político-Electorales en la Feria Internacional de Libro del Palacio de Minería.

Presentan:

Rosy Laura Castellanos Mariano, directora general del CENADEH
Héctor Parra García, investigador del CENADEH

Palabras clave: violencia política, derecho a la democracia, derechos político-electorales



En Defensa de la Crítica Jurídica de Raymundo Espinoza Hernández CENADEH

26 de abril de 2024

La obra de Raymundo Espinoza Hernández se publica en un momento en el que se viven disputas geopolíticas de gran calado, manifiestas en conflictos y diferencias políticas y económicas de impacto internacional entre países que se identifican con posturas de derecha o izquierda, y en cuyos desencuentros la hegemonía capitalista y el neoliberalismo juegan un papel importante al haber conducido a la humanidad a niveles de desigualdad nunca vistos y a una depredación de recursos sin precedentes.

Presenta:

Rosy Laura Castellanos Mariano, directora general del CENADEH

Palabras clave: crítica jurídica, Raymundo Espinoza, hegemonía, capitalismo, derecho, derechos humanos



Contra las Violencias. Introducción a la Cultura de Paz y DDHH

30 de abril de 2024

La obra de Guillermo Pereyra propone aclarar algunos conceptos, acciones y procesos que están relacionados, por un lado, con la expansión de las formas contemporáneas de la violencia y, por el otro, con la construcción de la paz en contextos sociales en los que se produce un cruce o una superposición de las violencias.

Presentan:

Guillermo Damián Pereyra Tissera, autor e investigador del CENADEH

Francisco Octavio López López, investigador del CENADEH

Jorge Abraham Flores Zamudio, investigador del CENADEH

Palabras clave: cultura de paz, derechos humanos, paz crítica, construcción de la paz



La filosofía política a la prueba de los derechos humanos: debates modernos y contemporáneos

24 de mayo de 2024

Discutir sobre los derechos humanos desde el campo de la filosofía política es fundamental, pero hacerlo desde América Latina y el Caribe resulta imprescindible. Poner a la filosofía política a la prueba de los derechos humanos quiere decir, ante todo, abrir la puerta de los espacios de enseñanza, al análisis de la creciente brutalización de nuestras relaciones sociales, del horrorismo, en suma, como lo ha llamado Adriana Cavarero. Es así como el presente libro, desde la diversidad de perspectivas y enfoques que lo componen, pretende contribuir a la discusión académica e interdisciplinaria sobre los derechos humanos, siempre anclado en situaciones y realidades sociales que reclaman una reflexión rigurosa.

Presentan:

Francisco Octavio López López, investigador del CENADEH

Karen Denisse Muñiz Hernández, subdirectora del Centro de Documentación y Biblioteca, CENADEH

Palabras clave: derechos humanos, filosofía, política, horrorismo,



Diálogos descoloniales desde diversos espacios y tiempos para la reproducción de la vida

30 de mayo de 2024

Selección de reflexiones orientadas hacia el establecimiento de diálogos sobre la descolonialidad del poder y los Buenos Vivires, a partir de las propuestas realizadas por José Carlos Mariátegui, José María Arguedas, Franz Fanon, Walter Benjamin, María Lugones y Antonio Gramsci, entre otros, quienes desde sus distintos espacios/tiempos desarrollaron sentipensamientos y prácticas dirigidas a criticar el patrón de poder moderno-colonial capitalista y proponer alternativas basadas, a diferentes niveles, en la liberación humana, la solidaridad con la Madre Tierra y la interculturalidad crítica.

Presenta:

Víctor Hugo Pacheco Chávez, investigador del CENADEH

Palabras clave: descolonialidad, José Carlos Mariátegui, José María Arguedas, Franz Fanon, Walter Benjamin, María Lugones y Antonio Gramsci



Hacia una fundamentación contrahegemónica de los Derechos Humanos

12 de julio de 2024

Los textos que constituyen este libro tienen por objetivo contribuir a la fundamentación de un uso contrahegemónico de los derechos humanos, aportando análisis jurídicos, filosóficos y sociológicos que abonan a la reflexión interdisciplinaria del tema. Para tal fin, los textos se organizan en tres secciones: Usos y abusos del discurso en torno a los derechos humanos, Justicia Transicional y construcción de paz, y Los derechos humanos como herramienta de transformación social.

Presenta:

Francisco Octavio López López, investigador del CENADEH

Palabras clave: derechos humanos, hegemonía, justicia transicional, paz, transformación social



México en el Pensamiento Crítico Latinoamericano en Salud desde el Sur

28 d agosto de 2024

Memorias rescatadas de las Primeras Jornadas Mexicanas de Pensamiento Crítico en Salud y Soberanía Sanitaria. Reformular los conceptos de salud con base al pensamiento crítico y con una visión de derechos humanos para analizar puntos nodales de salud como son:

- Encrucijadas y desafíos en la actualidad del pensamiento crítico latinoamericano en salud en México.
- Refundación del sistema de salud en México.
- Epidemiología crítica y sociocultural.
- Feminismos decoloniales, racismo y salud.

Presentan:

Graciela Beatriz Muñoz García, investigadora del CENADEH

Víctor Hugo Pacheco Chávez, investigador del CENADEH

Palabras clave: pensamiento crítico, salud, racismo, antirracismo, soberanía sanitaria



Contra el Apagón

23 de octubre de 2024

¿Quiénes son los gazatíes? Son aquellos habitantes de la Franja de Gaza que hoy viven un genocidio: un enclave, un planeta, al que fueron arrojados los palestinos de las aldeas y ciudades del centro y sur de Palestina durante la Nakba, entre 1947 y 1949. Esos refugiados, cuyo retorno a sus tierras y casas ha sido prometido por organizadores y mecanismos internacionales una y otra vez, hoy constituyen, junto con sus descendientes, la gran mayoría de los gazatíes.

Presenta:

Marcela Landazábal Mora, investigadora del CENADEH

Palabras clave: Franja de Gaza, Nakba, Palestina, genocidio, derechos humanos



Recomendaciones relevantes sobre Derechos Económicos, Sociales, Culturales y ambientales de las Comisiones de Derechos Humanos

11 de noviembre de 2024

Las voces que en México reclaman el acceso a los Desca por todos los medios legales y políticos son cada vez más fuertes. En esta obra, Isaac de Paz González y María José Bernal Ballesteros presentan un análisis de las Recomendaciones con mayor relevancia sobre los Desca en los últimos años y exponen el amplio repertorio de medidas reparatorias (económicas, procesales y organizacionales); sus ventajas y las distintas vertientes en que se están desarrollando. El trabajo muestra que las Recomendaciones tienen alcances individuales y colectivos en muchas áreas: administrativa, e incluso, que favorecen la democracia participativa. Alcances que no habían sido analizados por la doctrina contemporánea. Aunque hasta el momento la justiciabilidad de los Desca solo es notoria en el ámbito del amparo, la investigación demuestra que el trabajo de los organismos públicos abre una puerta amplia para mejorar la exhibibilidad de la educación, el medio ambiente saludable, la no discriminación en el trabajo, la cultura libre de violencia y el derecho al agua potable, todo ello como derechos que favorecen las condiciones de vida digna.

Presenta:

Héctor Parra García, investigador del CENADEH

Palabras clave: DESCA, democracia participativa, medio ambiente, recomendaciones





CATÁLOGO DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS 2024
editado por la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos
en diciembre de 2024.

